

Groupe Alvéole



Bilan d'activité 2022

Frédéric COSTES, coordinateur GT Alvéole

Les activités du groupe Alvéole ont été organisées par le bureau élu en 2020, avec des réunions distancielles mensuelles. Afin de diversifier les profils des membres, le bureau a coopté la présence de Madame Agnès Martin, ergothérapeute, impliquée depuis de nombreuses années dans les activités du groupe au travers des Ateliers de la Réadaptation Respiratoire et des Journées Alvéole. Des élections seront organisées statutairement début 2024 pour renouveler 1/3 du bureau.

Vie du groupe.

L'actualisation des données de la carte de France de la réadaptation (<https://splf.fr/la-carte-de-la-rehabilitation-respiratoire/>) a été mise en œuvre au dernier trimestre 2022. Les structures déjà enregistrées ont été contactées par Julien Pernot pour signaler tout changement. Cet effort d'actualisation est indispensable pour que cette carte garde son attractivité et soit utile aux prescripteurs et aux patients ; ceci nécessite qu'un minimum d'information soit accessible sur le type de prise en charge, le profil des patients accueillis et les activités proposées. Cette carte pouvant être actualisée au fil de l'eau, n'hésitez pas à envoyer les informations pertinentes à l'adresse : cartealveole@gmail.com.

Les échanges se poursuivent activement via la liste de diffusion qui reçoit de nombreuses demandes d'adhésion.

Journées Francophones Alvéole

Les 14^e journées Alvéole se sont tenues les 17 et 18 mars 2022, au palais des congrès de Nantes, avec comme thématique : « la réadaptation respiratoire déconfinée ». L'audience était au rendez vous avec 620 participants et un immense plaisir à se retrouver « pour de vrai » après une édition 2020 en distanciel.

Ces journées ont été l'occasion d'aborder l'organisation de la réadaptation après la pandémie COVID (profil de patient différent, prise en charge post-COVID, télé-réadaptation...), de croiser les expériences française et internationale. Une session « Regard des sciences humaines et sociales sur le confinement » a permis d'échanger sur les conséquences psychosociales du confinement avec le regard d'une psychanalyste, d'une philosophe et d'une enseignante chercheuse en activité physique adaptée. Quarante quatre communications ont été proposées montrant le dynamisme de la recherche francophone en réadaptation respiratoire, dont 6 ont été sélectionnées en communication orale.

Les 15^e journées Alvéole se tiendront à Lyon les 20 et 21 mars 2024 sur le thème « Donner de la vie aux journées ». Le conseil scientifique se réunira prochainement pour déterminer le programme.

Formation.

Au cours du CPLF, le groupe Alvéole a participé à la session du cours de perfectionnement co-organisée avec le collège des Hôpitaux Généraux et à une session conjointe avec le groupe Kiné concernant la réadaptation péri-opératoire.

Les Ateliers de la Réadaptation ont repris dans les nouveaux locaux de la Maison de la Pneumologie. La 1^o session en décembre 21 avait réuni 18 participants pour le niveau débutant.

La 2^o session sur l'Education Thérapeutique du Patient a réuni 12 participants en juin. La 3^o session, niveau expert, a réuni 13 participants.

Ces formations restent très appréciées des participants mais peinent à recruter un nombre suffisant de personnes (cible 20 à 30). Le bureau a entamé une réflexion sur les changements à apporter à l'organisation en espérant qu'elle conviendra à un plus grand nombre de professionnels . La nouvelle organisation à mettre en place dès 2023 comprendra des webinaires interactifs pour aborder les aspects plus théoriques (bases, organisation, évaluations...), une session présentielle de 2 jours pour la formation ETP et une journée d'ateliers « experts » la veille des journées Alvéole 2024. Une évaluation sera faite à l'issue de cette nouvelle organisation.

Le groupe Alvéole continue à soutenir le DIU de Réadaptation Respiratoire du Grand Ouest, notamment en permettant aux étudiants de présenter leur mémoire leur d'une session aux journées Alvéole.

Perspectives.

L'organisation des journées Alvéole 2024 et la mise en place des Ateliers de la Réadaptation nouvelle formule sont les 2 chantiers de 2023.

Par ailleurs, le groupe Alvéole s'inscrit pleinement dans l'action « Parcours de soins » de la SPLF et poursuivra ses actions de sensibilisation à l'importance de la réadaptation respiratoire dans toutes les maladies respiratoires chroniques auprès de la communauté pneumologique, en soutien aux associations de patients et aux initiatives locales, auprès des décideurs pour valoriser des prises en charge à domicile ou en téléadaptation.